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Преподобный Герман родом из крестьян 
Кадомской провинции Воронежской губернии. 
Его семья жила недалеко от города Шацка. В 17 
лет Егора Попова - мирское имя прп. Германа, 
забрали в рекруты, в армии он служил 11 лет, 
после чего он поступил сначала в Саровский 
монастырь, а затем по благословению 
отправился на Валаам. Всей душой отец 
Герман полюбил величественную Валаамскую 
обитель, её настоятеля и всю братию.

После тщательного испытания различными 
послушаниями игумен Назарий благословил 
молодого подвижника на постоянное жительство 
в лесу, в пустынном уединении. Академик 
Н.Я. Озерецковский, посетивший Валаамскую 
обитель в 1785 г., писал: “Нынешние пустынники 
ведут жизнь трудолюбивую. В обществе их, 
которое состоит, по крайней мере, из двадцати 
человек, не видно ни малейшего несогласия, 
они ничего не имеют порознь, а всем владеют 
вместе”. По праздникам отец Герман приходил 
из пустыни в монастырь. И, бывало, на малой 
вечерне, стоя на клиросе, пел вместе с братией 
припевы канона: “Иисусе, сладчайший, спаси 
нас грешных”, “Пресвятая Богородице, спаси 
нас”, и слёзы градом катились из его очей. Десять 
лет провёл отец Герман в Валаамской обители 
в беспрерывных подвигах поста и молитвы, 
но Господу было угодно, чтобы он послужил 
на другом конце земли - на Аляске, среди 
народа, который ещё не постиг истинной веры.

В 1793 году была создана духовная миссия, 
получившая название Кадьякской, с центром 
на острове Кадьяк: «С Ладожского озера до 
далёких Курильских островов и берега Аляски 
простиралась тогда русская православная 
миссия, — отмечает Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. — С тех пор 
в Соединённых Штатах началось развитие 
православной жизни. Американская Церковь 
возникла как результат миссионерских 
усилий Русской Православной Церкви, и в 
первую очередь — валаамских монахов…».

Поначалу отцу Герману были поручены 
хозяйственные заботы. Позже, после смерти 
возглавлявшего миссию епископа Иоасафа и 

отъезда иеромонаха Гедеона, монах Герман 
до самой кончины своей стал для алеутов 
духовным отцом, пастырем и попечителем 
душ человеческих в доверенной ему миссии. 
Преподобного хотели посвятить в сан 
иеромонаха и возвести во архимандрита, 
но смиренный инок отказался от какого бы 
то ни было возвышения и до конца своих 
дней пребывал простым монахом: «Я – 
нижайший слуга здешних народов и нянька».

Поистине, это уникальный случай в 
истории, когда единственный монах в миссии, 
не облечённый священным саном, становится 
её духовным оплотом. Преподобный Герман 
был для местных жителей добрым пастырем 
и защищал их от злых людей, которые видели 
в островитянах только объект для жестокой 
эксплуатации. Непоколебимо и настойчиво, 
не имея никакой поддержки, кроме своей 
пламенной веры, старец продолжал своё 
заступничество за обиженных и угнетённых, 
видя в этом свой долг и призвание.

В 1836 году старец Герман перешёл от 
земных трудов к небесному упокоению на 81-м 
году жизни. В Америке над могилой святого 
была сооружена скромная деревянная церковь, 
освящённая в честь преподобных Сергия и 
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Германа, Валаамских чудотворцев. К большой 
частичке его мощей и сейчас можно приложиться 
в Спасо-Преображенском соборе Валаамского 
монастыря. И некоторые паломники, подходя к 
этой величайшей святыне, именно так впервые 
знакомятся с преподобным отцом Германом.

Преподобный Герман Аляскинский 
совершил много чудес, но главное, это его 
Христова любовь к людям, и даже до сего 
дня верующие острова Кадьяк обращаются 
к святому Герману – «апа» (дедушка), он 
«поддерживает нас в земных нуждах и словами 
жизни вечной», так мы читаем в акафисте 
преподобному Герману Аляскинскому.

Осенью 1819 г. экипажем американского 
судна была занесена на Кадьяк эпидемия гриппа. 
Болезнь начиналась жаром, сильным насморком 
и удушьем и оканчивалась конвульсиями, 
после чего люди умирали. Эпидемия быстро 
распространялась по алеутским селениям. 
Смертность была так велика, что алеуты 
вымирали целыми семьями, тела умерших 
находились в домах по многу дней, так как 
их некому было хоронить. «Здесь одни уже 
умерли, остыли и лежали подле живых, другие 
умирали на глазах; стон, вопль, раздирающий 
душу!» – писал главный правитель Российско-
Американской компании Семён Иванович 
Яновский. Только монах Герман неутомимо 
посещал больных, уговаривал их терпеть, 
молиться, приносить покаяние, и приготовлял 
умирающих к смерти, оставшиеся в живых 
кадьякские алеуты ещё больше полюбили отца 
Германа, который, рискуя собой, доказал им 
свою любовь во время постигшего их бедствия.

Однажды на Еловом острове произошло 
наводнение. Жители в испуге прибежали к 
келье отца Германа. Он взял икону Божией 
Матери, вынес, поставил её на морском 
берегу и стал молиться. После молитвы 
он сказал присутствующим: «Не бойтесь, 
далее этого места, где стоит святая икона, 
вода не пройдёт». И наводнение тотчас 
прекратилось. Затем, обещая такую же помощь 
на будущее время - заступничеством Пресвятой 
Богородицы, поручил он своей ученице, в 
случае наводнения, ставить икону на берегу.

Как-то случился на Еловом острове пожар. 
Отец Герман вместе со своим учеником 
Игнатием провёл полосу на земле, убрал 

мох вдоль неё и сказал: «Будьте спокойны 
– огонь не пройдёт этой черты!» На другой 
день, когда не было надежды на спасение, 
огонь под сильным напором ветра достиг 
проведённой старцем черты, пробежал 
вдоль неё и остановился, не коснувшись 
густого леса, находившегося за чертой.

Всё своё время, свободное от богослужений, 
старец проводил в трудах. Недалеко от келии 
раскинулся огород, где он копал грядки, 
сажал картофель, капусту и другие овощи, 
сеял ячмень. К зиме запасал грибы и рыбу. 
Плетённый короб, в котором о. Герман носил 
с берега морскую капусту для удобрения 
земли, был так велик, что обычный человек 
мог его поднять с большим трудом, а старец, 
к удивлению всех, переносил его на большое 
расстояние без посторонней помощи. Однажды 
видели, как о. Герман нёс бревно, которое 
с трудом могли поднять четыре человека.

Тайные подвиги и келейные молитвы 
преподобного Германа Аляскинского 
оставались неведомыми миру, но виден 
был окружавшим свет его благодатной 
жизни, проходившей в условиях полного 
самоотречения, нестяжательности и сурового 
пренебрежения всеми удобствами. Всем своим 
видом, всеми привычками святой Герман 
живо напоминал современникам древних 
отшельников, прославившихся подвигами 
воздержания и Богоугождения. Примеры житий 
святых угодников Божиих свидетельствуют 
о том, что каждый человек рождён для света, 
для добра, для красоты, для чистоты, для 
спасения, Апостол  Павел называет святыми 
всех верующих христиан,  и смысл жизни 
христианина состоит в том, чтобы от образа, 
заложенного в каждом из нас, перейти к подобию 
Божию: «будьте святы, как Отец Ваш Небесный».

История Русской Америки закончилась 30 
марта 1867 года, когда Аляска и Алеутские 
острова были проданы США Императором 
Александром II, но Православие и русская 
культура по-прежнему здесь живы. Сейчас 
на Аляске около 90 православных приходов. 
Несмотря на то, что миссия преподобного Германа 
совершалась в Северной Америки, его иногда 
называют просто: «Просветитель Америки».

h t t p s : / / v a l a a m . r u / s t a r e t s / 7 4 9 5 /
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Всякий раз, когда мы называем любую 
дату с годом, мы говорим об очень важной 
точке отсчёта в человеческой истории, 
а именно: о Рождестве Христовом. Для 
христиан это действительно самый важный 
факт в истории человечества. Более того, в 
определённом смысле это событие и создаёт 
историю человечества. Почему это так?

В Древней Церкви праздник, который 
сегодня называется Рождеством, именовали 
Богоявлением, по-гречески «теофания» 
– явление Бога. Его праздновали вместе 
с Крещением, которое ныне называется 
Богоявлением. Суть праздника заключается в 
том, что Бог становится Человеком и открывает 
Себя людям. Тот, Кто являлся непостижимой 
тайной, Тот, Кого в древнееврейской традиции 
напрямую не называли, имя Которого 
только один раз в году мог произносить 
первосвященник, заходя в Святая святых 
Иерусалимского Храма, – становится 
Человеком и открывает Себя людям. Такого 
никогда не было, ни в одной религии, ни в одной 
культуре, это действительно исключительное 
событие, которое становится центральным 
моментом всей человеческой истории.

Но почему? Что изменилось с приходом 
Христа? Что такого важного произошло 
после того, как Бог стал Человеком? А то, 
что в отношениях между Богом и человеком 
произошло самое настоящее преображение: 
Бог стал очевидно близок, очевидно явлен 
миру, Его можно было коснуться, и это 
бесконечно важно, это совершенно меняет все 
представления человека о Боге, о человеке и 
об отношениях Бога с человеком. Ближайший 
ученик Христа, апостол Иоанн Богослов, в 
своём послании с изумлением вспоминает, как 
ходил рядом с Самим Богом – но тогда этого 
никто не понимал: О том…, что мы слышали, 
что видели своими очами, что рассматривали и 

что осязали руки наши, о Слове Жизни… мы… и 
свидетельствуем, и возвещаем вам (1 Ин. 1:1–3).

Рождество радикальным образом изменяет 
и внешнюю сторону религиозности: рождается 
традиция иконописи. До этого нет изображений 
Бога в монотеистической традиции евреев: 
в Писании говорится, что Бога не видел 
никто и никогда, поэтому невозможно Его 
изображать. Но с Боговоплощением всё в корне 
изменяется: Бог явил Своего Единородного 
Сына как видимое, осязаемое свидетельство 
о Нём Самом. Когда ученики Христа по 
своей простоте просили Его «показать им 
Небесного Отца» – то есть Бога, – Христос 
ответил: видевший Меня  видел Отца (Ин. 
14:9). Бога теперь можно увидеть, коснуться, 
а это значит, Бога можно изображать. Небо 
сходит на землю, Бог становится Человеком.

В чём причина Богоявления? Это 
чрезвычайно важный вопрос. Всем известен 
библейский рассказ о грехопадении – про Адама 
и Еву, нарушение ими заповеди, изгнание из 
Эдемского сада. Важно понимать, что история 
Адама и Евы – это не рассказ про жизнь одного 
семейства: жил да был мужчина Адам, была 
у него жена Ева, что-то они не то съели, Бог 
рассердился и выгнал их. История совсем не 
про это. В таких бытовых образах и простых 
словах Библия повествует нам о грандиозной 
вселенской катастрофе, о том, что человек, 
который сотворён Богом для того, чтобы с Богом 
находиться в постоянном прямом общении 
и любви, от Бога отпадает, от Бога прячется. 
Адам и Ева нарушили завет Бога, запрещавший 
брать плоды с единственного дерева в райском 
саду: со всех деревьев в Эдемском саду можете 
есть, а вот только с одного не можете, 
потому что в день, в который ты вкусишь 
от него, смертью умрёшь (см. Быт. 2:16-17). 
И это нарушение заповеди произошло: Адам 
и Ева предпочли свою волю воле Творца. 
А затем они спрятались от Бога. Наивные, они 

протоиерей Павел Великанов, Владимир Легойда
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думали, что можно спрятаться за куст, и Бог 
их не увидит! И дальше происходит нечто 
крайне важное в отношениях Бога и человека.

Бог, прекрасно понимая и зная, что 
произошло, спрашивает у Адама: не ел ли 
ты от дерева, с которого Я запретил тебе 
есть? (Быт 3:11). Грех уже произошёл, но 
Творец не только оставляет шанс исправить 
ситуацию, Он буквально подталкивает Адама 
к покаянию Своим вопросом. Но что отвечает 
Адам? Очень примечательный ответ, он не 
говорит: «Господи, прости, я нарушил!» – он 
говорит: «Жена, которую Ты мне дал, она дала 
мне от дерева, и я ел». Это очень серьёзное, 
глобальное изменение, это глубинный разрыв 
отношений Бога и человека. И изгнание 
из Эдемского сада – это не столько даже 
наказание в прямом юридическом смысле, 
а скорее спасение Адама, потому что они 
с женой больше не могут предстоять перед 
Богом, они – порченные грехом, вывалившиеся 
своеволием из вселенской гармонии, созданной 
Богом, и эту заразу будут распространять 
неизбежно, где бы они ни появились. 
Поэтому они изгоняются из Эдемского 
сада, и для них начинается новая жизнь.

Вот откуда этот разрыв, эта неизбывная 
тоска по Эдему, потерянному раю, 
стремление вернуться в Эдем, восстановить 
прямые отношения с Богом, связать себя 
с Богом. Душа человека тоскует об этой 
Личности, о Любви с прописной буквы.

Наша генетическая память в глубине 
души постоянно свидетельствует о том, 
что некогда всё было – да и должно 

было быть! – совершенно по-другому.
Одна из версий этимологии слова «религия» 

говорит о том, что это связь, от латинского 
глагола «связывать». И вот человек стремится 
восстановить эту утраченную связь, но сам не 
может. В реальной жизни каждому из нас далеко 
до барона Мюнхгаузена, никак не получается 
вытащить самих себя за волосы из болота. 
Человек пытается, но не может; он мучается, 
болеет душой, хочет найти Бога, а вместо 
Него изображает себе то золотого тельца, 
то ещё кого-то другого и поклоняется ему.

Христианство говорит нам о том, что два 
самых главных последствия изгнания из 
Эдема – это смерть физическая, телесная, 
и смерть духовная. «В тот день, когда вкусишь, 
смертью умрёшь». Если не вкусишь, значит, 
не умрёшь, ведь человек не должен был 
умирать, он был сотворён способным никогда 
не умирать. И вот физическая смерть, телесная 
смерть – это результат грехопадения. Это и есть 
основная, первая часть катастрофы. А вторая 
часть – нечто не менее значимое. Апостол 
Павел потрясающе говорит об этом: «Бедный 
я человек, то хорошее, что я хочу делать, я не 
делаю, а то плохое, чего не хочу – делаю. Если 
так происходит, то делаю это не я, а грех, 
сидящий во мне» (см. Рим 7:19–24). Грех 
входит в природу человека, человек меняется 
существенным образом, он становится другим, 
он преклоняет свои колена как знак подчинения, 
но только не перед Богом, а перед грехом.

И христианство объясняет нам, как 
вставать с колен, как изменяться, чтобы 
восстановить этот некогда разрушенный союз. 
Библия говорит, что не может человек этого 
сделать своими силами и для этого нужен 
только Сам Бог. Но почему именно так?

У христианских писателей встречается образ 
источника, некогда загрязнённого, который уже 
не в состоянии давать чистую воду. Представьте 
себе: вокруг этого источника поколениями 
живут люди, пьют эту грязную воду, постоянно 
болеют, умирают. Все понимают: что-то не так 
с водой, но другого источника нет! В эту воду 
бросают то глину, то какие-то травы, читают 
заклинания, а проблема так и остаётся: ведь 
никто из жителей и представления не имеет, 
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что такое чистая вода! И однажды в этом же 
селении вдруг из-под земли пробивается новый 
ключ с кристально чистой водой: это Творец 
приходит к Своему творению, приходит на 
землю, чтобы исцелить падшую природу, 
чтобы поднять человека с колен, чтобы он 
вновь мог свободно предстоять перед Богом 
и свободно, добровольно выбирать добро.

Но возможно ли это сделать? Ведь Бог мог 
по-разному прийти, как угодно. В языческих 
мифах явления божеств в земном мире 
сопровождались, как правило, различными 
эффектами, чтобы люди понимали: идёт 
некто великий и сильный. Даже истинный Бог 
является Моисею на Синайской горе в громах 
и молниях. Но Христос приходит совершенно 
неожиданным образом, не в славе царя, как это 
можно было ожидать от Самого Сына Бога. Он 
приходит, как говорит Писание, в образе раба 
(Флп. 2:7), то есть в виде простого, ничем не 
примечательного, обычного человека. Когда 
Он творит невероятные, невиданные чудеса – 
исцеляет неизлечимо больных, воскрешает 
мёртвых, изгоняет демонов, – окружающие 
смотрят на Него непонимающими глазами 
и говорят: откуда в Нём такая сила? Разве 
Он не сын плотника Иосифа и Марии, и его 
братьев мы тоже всех знаем? (см. Мф. 13:55; 
Мк. 6:3) Все они – самые обыкновенные люди! 
Более того, даже ближайшие ученики Христовы 
вплоть до Воскресения Христа из мёртвых 
не вполне понимали, Кто это ходит рядом 
с ними, ест, пьёт, спит, грустит, гневается… 
Но такое Рождество – скромное, незаметное, 
без пышных торжеств и почестей – было 
необходимо для того, чтобы была Пасха; без 
Боговоплощения не было бы и Воскресения. 
Падшей человеческой природе необходимо 
было восстановление и исцеление: человеку 
надо было встать с колен, сбросить ярмо 
служения демоническим силам, освободиться 
от греха и вновь обрести бессмертие.

Один замечательный святой, Афанасий 
Александрийский, в IV веке потрясающе 
ответил на вопрос, зачем нужно было 
Боговоплощение: «Бог стал человеком, чтобы 
человек мог стать Богом». Ни больше, ни 
меньше. Вот что значит спасение с христианской 

точки зрения, в этой фразе заключена вся 
суть христианства. Поэтому очень важно 
осознанно к этому подходить, понимать, что 
в этом и есть основной смысл Рождества, вот 
что именно мы празднуем и вспоминаем в эти 
дни. Апостол Павел называл вочеловечение 
Бога самоуничижением, самоумалением (см. 
Флп. 2:7–8). Но нам очень важно понять: чтобы 
человек смог зайти на небо, небо сначала 
должно опуститься на землю. Это и есть 
проявление той любви, о которой говорит 
Писание, называя самого Бога Любовью: 
Бог есть любовь, и пребывающий в любви 
пребывает в Боге, и Бог в нём (1 Ин. 4:16).

Христос, Сын Человеческий, как 
Он Сам Себя неоднократно называет, 
Богочеловек, совершает абсолютный прорыв 
в отношениях Бога с человеком. Но каковы 
представления христиан о Боге? Как понять 
величие этого боговоплощения? Говоря 
языком философии, для монотеистического 
понимания Бог трансцендентен миру. 
Он над этим бытием, по сути, вне его.

В чём отличие христианского Бога от, 
например, греческих богов? Греческие боги 
антропоморфны, то есть они человекоподобны. 
Кто такой Зевс? Он просто эдакий супермен, 
не просто супергерой, а суперсупермен. Его 
бессмертие значит лишь то, что он никогда 
не умрёт. Но он точно так же, как и обычные 
люди, изменяет жене, злится, радуется, ест 
и так далее – ест, конечно же, другое, – но 
сегодня тоже многие по-разному кушают. Бог 
христианский совсем не такой – это вовсе не 
старенький дедушка, который вращается на 
околоземной орбите. Когда мы говорим, что Бог 
вечен, мы утверждаем нечто принципиально 
иное, совершенно грекам не известное. Потому 
что у греков всё ограничено космосом, есть 
предел, который греческая мысль не может 
преодолеть, – это природа, как бы она ими ни 
мыслилась. В греческой мифологии и для богов 
есть предел в мироздании, в космосе, который 
греки переживали прежде всего как разумную 
упорядоченность и красоту, противостоящие 
хаосу, беспорядочному началу. И греческие 
боги точно так же подчиняются закону 
судьбы, этому безличному страшному закону. 
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Вот поэтому Зевс так боится Прометея!
Христианский Бог совсем иной, Он – Творец 

мира. А что это значит – Творец мира? По-
гречески, Творец – «пиитис», то есть буквально 
«поэт». Бог творит не только пространство, 
как многие часто считают, но и время – это 
тоже творение Божье. Поэтому нельзя задать 
христианскому Богу вопрос: «А что Ты делал 
до того, как создал мир?» У Бога не было 
«до того». Это мы с вами живём в категориях 
прошлого, настоящего и будущего. Это мы 
можем сказать, что до начала концерта мы 
стояли в фойе. А Бог в этих категориях не живёт, 
Он этим категориям не подвластен. У него нет 
нашей диахронии, протяжённости во времени. 
И начало, и конец наших поступков перед 
Ним как на ладони. Это мы в процессе, а Он 
над ним, вне его. Представляете, какой Бог 
воплотился! Не Зевс превратился в кого-то 
и спустился, не Аполлон прискакал, а Бог, 
Который вне пространства и вне времени, 
Который и сотворил это пространство и время. 
Он трансцендентен, он вне этого мира, и теперь 
Он в этот мир входит, и переворачивается 
история, этот мир наполняется смыслом.

Это непостижимые вещи, они действительно 
рационально не улавливаются. Многие 
слышали знаменитую фразу: «Верую, ибо 
абсурдно», которую приписывают мыслителю 
II века Тертуллиану. Некоторые люди говорят: 
«Ой, вот эти христиане, что с них возьмёшь, 
они верят в абсурд, верят в глупость», – но 
это примитивное, совершенно неверное 
толкование. Если прочитать настоящий текст 
Тертуллиана, он говорит иначе: Того, Кого не 
может вместить вся вселенная, вместили ясли; 
Тот, Кто сотворил вселенную, сам принял образ 
раба – это непостижимо, это не укладывается 
в сознании, это нельзя придумать и поэтому, 
говорит Тертуллиан, это достойно веры, 
и я верую. Не потому, что мне доказали, не 
потому, что мне рационально объяснили это, 
как мы говорим, на пальцах, а потому, что это 
невообразимо, это настолько превышает любое 
самое смелое человеческое представление 
о Боге, что я могу только благоговейно склонить 
голову в вере перед этим удивительным фактом. 
То есть это благоговение веры перед тайной, 
несовместимой с простыми рациональными 

выкладками, а вовсе не «слепая вера».
И вот в этом чудо и тайна Рождества 

Христова – Бог обретает человеческое 
лицо! Нигде, ни в какой культуре такого 
нет, чтобы именно таким образом, такой 
Бог-Творец обрёл человеческое лицо!

Ещё один христианский святой, 
преподобный Иоанн Дамаскин, говорит: 
«Я увидел человеческое лицо Бога – и душа 
моя была спасена». Вот почему это самое 
важное событие в человеческой истории! 
Может ли быть что-то сопоставимое 
с этим, может ли быть что-то важнее этого?

Однако по сей день можно встретить 
насмешливое, презрительное отношение 
к Рождеству Христову. Увы, в этом нет ничего 
необычного: ещё в XIX веке в гуманитарных 
науках была популярна так называемая 
«мифологическая школа», которая говорила, 
что не было никакого Христа, придумали 
просто, всё это неправда. А если придумали, 
тогда и всё остальное не важно. На эту тему 
написаны даже не тома, не книги – библиотеки.

Но для начала надо понять несколько 
простых вещей. На сегодняшний день 
в гуманитарной науке факт существования 
такой Личности, как Христос, сомнения не 
вызывает. Евангельские события совершенно 
соответствуют историческим событиям того 
времени. Ключевой момент – это перепись 
населения, которая, по многим свидетельствам, 
действительно происходила при Ироде, 
примерно в 7–6 году до н. э. И вот это именно та 
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перепись, для участия в которой Иосиф и Мария 
должны были вернуться в его родной город 
Вифлеем, где и произошло Рождество Христа.

Следующий момент, чрезвычайно важный: 
многие древние тексты не дошли до нас 
в подлиннике. Включая любимых всеми нами 
философов Платона и Аристотеля. Всё, что мы 
имеем сегодня, – это более поздние списки, то 
есть это совсем не «прижизненные издания», 
как бы мы сейчас сказали. Если взять любой 
текст, написанный во времена Рождества 
Христова, то дошедший до нас список отстоит 
от времени предполагаемого написания 
текста обычно на несколько столетий!

С Евангелиями была похожая история. Так 
называемые знаменитые находки Мёртвого 
моря, которые произошли в середине ХХ века, –
Кумранские рукописи, в которых содержатся 
частично те или иные Евангелия, датированы 
II–III веком, и это уже очень хорошая датировка!

Но вот в 1994 году немецкий учёный 
доктор Карстен Петер Тид ещё раз изучил 
так называемую оксфордскую рукопись, 
которая содержит фрагменты Евангелия от 
Матфея, хронологически первого Евангелия 
в канонической традиции. И он говорит, что 
смело можно датировать этот свиток 60–70-
ми годами первого столетия. То есть этот текст 
написан ещё при жизни апостолов! Сложно 
сказать, есть ли это тот оригинал, который 
диктовали апостолы, но это время, когда 
они ещё были живы. Обратите внимание: 
ни один древний документ не имеет такого 
подтверждения своей подлинности, ни 
один! Это абсолютно уникальная в истории 
рукописей ситуация, когда от времени 
написания первого Евангелия этот свиток 
отстоит, может быть, всего лишь на десять лет.

Среди событий, которые так или 
иначе подтверждают историчность 
повествования, знаменитое поклонение 
волхвов. Волхвы, говорит Евангелие, с Востока 
увидели звезду, шли за звездой и пришли 
в Вифлеем. Люди, которые скептически ко всему 
этому относятся, в том числе и сторонники 
мифологической школы XIX века, говорили: 

«Ну вот, вы совсем уже с ума сошли, какие 
звёзды ходят по небу, что это за ерунда!» 
Однако ещё в XVII веке знаменитый астроном 
Кеплер заметил такое явление, которое 
получило название «парад планет», когда 
несколько планет зрительно сходятся в одну 
точку и получается эффект яркой звезды. 
В частности, он сам наблюдал Юпитер, Сатурн 
и Марс в момент их максимального сближения 
в начале XVII века и сделал предположение, 
которое нашло серьёзное подтверждение 
в научной среде, что, вполне вероятно, 
этот парад планет и наблюдался во время 
Рождества Христова. Поэтому звезда, которую 
видели волхвы, – это не красивая выдумка 
авторов Евангелия, это, скорее всего, вполне 
объяснимое астрономическое явление. Волхвов 
кто-то называет царями, другие магами; 
в западной традиции их почитают как святых 
царей, чьи мощи находятся в Кёльнском 
соборе. Но наиболее вероятно предположение, 
что это были именно астрологи. Люди, 
которые наблюдали звезды, увидев такое 
явление, поняли, что оно свидетельствует 
о каком-то очень необычном событии.

В западной и восточной христианской 
традициях Рождество празднуется не совсем 
одинаково. Современное христианство – это 
православие, католичество и протестантизм.

В древности Церковь была единой; 
официальный раскол между Западом 
и Востоком, то есть между Римско-Католической 
Церковью и Восточно-Православной, 
происходит в середине XI века – в 1054 году. 
Однако традиции богослужения и культурного 
обрамления религиозной жизни на Западе 
и на Востоке изначально складываются по-
разному. Неудивительно, что это коснулось 
также и Рождества. В этом нет какой-то 
принципиальной догматической разницы, но 
это интересно с точки зрения развития культуры.

На Востоке Рождество всегда прочитывалось 
как начало Крестного пути, потому что 
человек спасается Воскресением Христа: 
Своим сошествием во ад Христос зачёркивает 
последствия первородного греха, последствия 
изгнания из Эдемского сада, Он побеждает 
смерть и открывает новую эпоху в истории 
человечества. И поэтому для людей на 
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христианском Востоке Рождество – это 
всегда первый шаг Христа к Его Голгофе. Да, 
Рождество – величайшая радость, но радость 
с пониманием и той величайшей скорби 
и трагедии, которая ждёт всех нас в ближайшее 
время: Бог, Который стал человеком, Который 
ради нашего спасения сошёл с небес, будет 
убит, как разбойник. Самой позорной казнью 
в то время: распятием на кресте. Римских 
граждан не могли предавать такой жуткой казни, 
только тех, кто не имел римского гражданства. 
И этот крест, орудие позорной пытки, станет 
символом спасения. Восточное христианство, 
всегда радуясь о рождённом Богомладенце, 
помнит и о пути страдания: переведя взгляд 
на землю, сразу устремляет его вверх, сразу 
смотрит на небо, тем самым переносит нас 
даже не к страданию, а именно к Воскресению.

Западное же христианство в культурном плане 
делает акцент на освящении и благословении 
земной жизни. Бог стал человеком, и освящена 
человеческая природа, Бог ходил, Бог ел и пил 
с людьми, Он общался с теми, с кем иудей не 
должен был общаться – с женщинами, с людьми 
других племён, что было запрещено традицией. 
Тем самым Он показывает условность всех 
этих культурных перегородок и освящение всей 
земной жизни. И вот эта радость о спасении 
мира, но уже здесь и сейчас, как бы мы сказали, 
подчёркивается во всей традиции празднования 
Рождества на Западе. И у католиков, и потом 
у протестантов, и даже все эти наши 
бесконечные рождественские распродажи 
и ярмарки – они тоже есть такое далёкое-
далёкое следствие этого первого радостного, 
открытого восприятия того, что Бог пришёл 
на землю – как здорово! Весёлого Рождества! 
Мы не потеряны, мы вновь обретены Богом, мы 
теперь опять с Богом, мы можем радоваться! Вот 
чему призваны все радоваться, а не тому, что 
удачно купил что-то на распродаже. Впрочем, 
и это «удачно купил» тоже в какой-то мере 
восходит к главной идее Рождества. Рождество 
как подарок – глубоко христианская идея, это 
не привнесённая идея. Рождество – это и есть 
подарок, самый большой дар Бога человеку.

И именно это Рождество было украдено: не 
в смысле голливудских фильмов про «злого 

Санту», а как сознательное вытеснение смысла 
праздника из культуры и быта. «Долой-долой 
монахов, раввинов и попов, мы на небо залезем, 
разгоним всех богов», – так пели комсомольцы 
в 1920-е годы и уничтожали память о Рождестве, 
как могли: сняли Вифлеемскую звезду с ёлки, 
установили пятиконечную и так далее. 
В самом механизме вытеснения нет ничего 
удивительного, странного и даже запретного. 
Тут вопрос в смысле: какой праздник 
вытесняется каким – празднование Нового 
года вместо Рождества? И это украденное 
Рождество, которое сегодня в наше общество 
возвращается, это, конечно, дар. Мы сейчас не 
замечаем уже, слава Богу, что можем делать 
то, о чём наши бабушки-дедушки не могли 
даже мечтать в плане празднования Рождества. 
Это было совершенно невообразимо. Но 
и в советское время потребительская тема 
тоже бросала вызов главной идее: ведь идёт 
многодневный пост! Что такое пост? Пост – 
это не когда ты заказываешь в кафе постное 
меню. Пост – это внимательное отношение 
к своему внутреннему миру, к своим словам, 
к своим поступкам, к своему отношению 
к людям. К тому, что ты ешь, тоже, конечно 
же, потому что после хорошего доброго пива 
сложнее становиться на молитву, даже если 
человек думает, что легче, что он сейчас всю 
душу, так сказать, откроет. И вот в это время, 
предрождественские дни наиболее строгого 
поста, наибольшего внимания христиан 
к своему внутреннему миру, внешний мир 
демонстрирует нам вакханалию шопоголизма.

В русских традициях этого замечательного 
праздника уже в XII веке празднование 
Рождества на Руси предваряется Филипповым 
постом. Называется он Филиппов, потому 
что начинается сразу после дня празднования 
памяти апостола Филиппа. Рождественский, 
или Филиппов, пост – неотъемлемая часть 
подготовки христианина к Рождеству Христову, 
которое празднуется не один день, а почти две 
недели – от Рождества и до Крещения, это 
период знаменитых Святок. Это тоже пример 
культурного замещения: в эти дни у язычников 
были свои праздники, и по содержанию, и по 
форме противные христианскому благонравию. 
Но христиане смогли увидеть в этих, казалось бы, 
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враждебных праздниках возможность разжечь 
где-то в глубине сохранившуюся искру истины: 
в это время, время поворота года «с зимы на 
лето», мы можем и должны радоваться, но только 
не солнышку, а Тому, кто запустил это солнце.

В русской традиции празднование Рождества, 
а на самом деле и любого праздника, было 
связано с традицией милосердия. Праздник не 
праздник, если ты радуешься один, праздник не 
праздник, если ты не идёшь к тому, кто по каким-
то причинам – по болезни, по старости, по 
младенчеству – не может разделить всю полноту 
этого праздника. Праздник не праздник, если 
ты не приходишь к нему и не делишься своей 
радостью с этим человеком. Наши священники 

и сам Святейший Патриарх всегда в день 
Рождества посещают или больницу, или приют, 
или детский дом – это и символично, и важно, 
потому что человек получает на самом деле 
больше, чем отдаёт в такие дни и в таких местах.

Рождество – это праздник самой большой 
надежды, которая только может быть 
у человека, надежды о спасении. Люди ждут 
спасения и ждут исполнения каких-то других 
желаний. В статье «Бремя славы» у К. С. 
Льюиса есть удивительная в своей глубине 
мысль: «Христос обещает нам так много, что 
скорее желания наши кажутся Ему не слишком 
дерзкими, а слишком робкими. Мы недоумки, 
забавляющиеся выпивкой, распутством, 
успехом, когда нам уготована великая радость. 
Так возится в луже ребёнок, не представляя 
себе, что мать или отец хотят повезти его 
к морю. Нам не трудно, нам слишком легко 
угодить». Это потрясающие слова искреннего 
христианина. Хорошо бы нам помнить об 
этих словах, особенно когда мы начинаем 
жить предвкушениями тех или иных подарков.

Ведь главное отличие Рождества, этого 
рождения Сына Бога и Сына Девы, от всех 
других дней рождений в том, что Христос 
приходит в этот мир не для того, чтобы 
наслаждаться жизнью, как приходим все мы, 
чтобы обрести в этой жизни человеческое 
счастье. Он приходит, чтобы отдать свою 
жизнь ради всех нас. Младенец, который лежит 
в яслях, – это не просто милый и очаровательный 
младенчик, а это Агнец, который уготован 
к закланию. В яслях цена нашей свободы: 
грешить или жить по-человечески.

В яслях наша уверенность в том, что грех 
теперь не доминанта жизни человечества, 
диавол бессилен и смерть не страшна. 
Ибо Лежащий в яслях – этот кроткий, 
беззащитный Богомладенец – в своём 
смирении и любви окажется в итоге 
сильнее всей многотысячелетней истории 
человеческого зла и нечестия, боли и невзгод, 
ухищрений диавола, бездонного страха 
смерти и пустоты. Какие же счастливые 
люди мы, христиане, имея такого Бога!

https://foma.ru/legoida-velikanov-rogdestvo.html/
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Две тысячи лет назад человечество с надеждой 
ждало Спасителя. Однако большинство 
представляло Его земным царём и поэтому не 
заметило день Его Рождества. Спокойно спал 
Вифлеем, и только горстка пастухов услышала 
ангельское благовестие. Эти люди поверили, что 
Спаситель может родиться не в царском чертоге, 
а в пещере, где укрывают овец от непогоды.

Эти люди увидели Того, Кого ждал весь мир, 
потому что были чисты сердцем. И в награду 
за всё им открылась тайна Воплощения Любви. 
Как часто люди надеются на то, что жизнь 
улучшится благодаря внешним причинам. Они 
не подозревают, что мрак повседневности может 
осветить лишь любовь в их душах. Но, чтобы 
обрести её, необходимо очистить своё сердце.

Дни поста вырывают человека из суеты 
будней, требуют от него чистой жизни для 
Бога. Это – другое, неотмирное время. В 
Ветхом Завете требовалось принести в 
Храм десятую часть своих доходов. Пост 
– это новозаветная жертва христиан Богу.

Лев Великий учит: «Само хранение 
воздержания запечатлено четырьмя 
временами, чтобы в течение года мы 

познали, что непрестанно нуждаемся в 
очищении и что при рассеянии жизни всегда 
надо стараться нам постом и милостынею 
истреблять грех, который приумножается 
бренностью плоти и не чистотою пожеланий».

По словам Льва Великого, Рождественский 
пост есть жертва Богу за собранные плоды. 
«Как Господь ущедрил нас плодами земли, 
– пишет святитель, – так и мы во время 
этого поста должны быть щедры к бедным».

По словам святого Симеона 
Фессалоникийского, «пост Рождественской 
Четыредесятницы изображает пост Моисея, 
который, постившись сорок дней и сорок 
ночей, получил на каменных скрижалях 
начертание словес Божиих. И мы, постясь 
сорок дней, созерцаем и приемлем живое 
Слово от Девы, начертанное не на камнях, 
но воплотившееся и родившееся, и 
приобщаемся Его Божественной плоти».

Рождественский пост установлен для 
того, чтобы мы ко дню Рождества Христова 
очистили себя покаянием, молитвою и 
постом, чтобы с чистым сердцем, душой 
и телом могли благоговейно встретить 
явившегося в мир Сына Божия, и чтобы кроме 
обычных даров и жертв принести ему чистое 
сердце и желание следовать его учению.

Святитель Тихон Задонский рассуждает: 
«Как видим, есть пост телесный, есть пост и 
душевный. Телесный пост – когда чрево постится 
от пищи и питья. Душевный пост – когда душа 
воздерживается от злых помыслов, дел и слов.

Изрядный постник тот, кто удерживает себя 
от блуда, прелюбодеяния и всякой нечистоты.

Изрядный постник тот, кто воздерживает 
себя от гнева, ярости, злобы и мщения.

Изрядный постник тот, кто 
наложил на язык свой воздержание 
и удерживает его от празднословия, 
сквернословия, безумия, клеветы, 
осуждения, льсти, лжи и всякого злоречия.

Изрядный постник тот, кто руки свои 
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удерживает от воровства, хищения, грабежа, и 
сердце своё – от желания чужих вещей. Словом, 
добрый постник тот, кто от всякого удаляется зла.

Видишь, христианин, пост душевный. 
Полезен нам пост телесный, так как 
служит к умерщвлению наших страстей. 
Но пост душевный нужен непременно, 
потому что и телесный пост без него ничто.

Многие постятся телом, но не постятся 
душой. Многие постятся от пищи и 
питья, но не постятся от злых помыслов, 
дел и слов – и какая им от того польза?

Многие постятся через день, два и более, но от 
гнева, злопамятства и мщения поститься не хотят.

Многие воздерживаются от вина, мяса, 
рыбы, но языком своим людей, подобных себе, 
кусают – и какая им от того польза? Некоторые 
часто не касаются руками пищи, но простирают 
их на мздоимство, хищение и грабёж 
чужого добра – и какая им от того польза?

Истинный и прямой пост – воздержание 
от всякого зла. Если хочешь, христианин, 
чтобы тебе пост полезен был, то, постясь 
телесно, постись и душевно, и постись 
всегда. Как налагаешь пост на чрево своё, 
так наложи на злые мысли свои и прихоти.

Да постится ум твой от суетных помышлений.
Да постится память от злопамятства.
Да постится воля твоя от злого хотения.
Да постятся очи твои от худого 

видения: отврати очи твои, чтобы 
не видеть суеты (см. Пс. 118:37).

Да постятся уши твои от скверных 
песен и шептаний клеветнических.

Да постится язык твой от клеветы, осуждения, 
кощунства, лжи, лести, сквернословия, 
и всякого праздного и гнилого слова.

Да постятся руки твои от 
биения и хищения чужого добра.

Да постятся ноги твои от хождения 
на злое дело. Уклонись от зла и 
сотвори благо (Пс. 33:15, 1 Пет. 3:11).

Вот христианский пост, которого Бог 
от нас требует. Покайся, и, воздерживаясь 
от всякого злого слова, дела и 
помышления, учись всякой добродетели, 
и будешь всегда перед Богом поститься.

Если вы поститесь в ссорах и распрях, и 
бьёте рукою смиренного, зачем предо Мной 
поститесь, как ныне, чтобы голос ваш был 
услышан? Не такой пост Я избрал и день, в 
который смирит человек душу свою, когда 
согнёт шею свою, как серп, и подстилает под 
себя рубище и пепел. Не такой пост назовёте 
постом приятным, не такой Я избрал, – говорит 
Господь. – Но разреши всякий союз неправды, 
разрушь все долги, записанные насильно, 
отпусти сокрушенных на свободу, всякое 
писание неправедное раздери, раздробляй с 
алчущими хлеб твой, и нищих, не имеющих 
крова введи в дом; когда увидишь нагого, одень 
его, и от единокровного твоего не укрывайся.

Тогда откроется, как заря, свет твой, 
и исцеление твоё скоро возрастёт, и 
правда твоя пойдёт пред тобою, и слава 
Господня будет сопровождать тебя.

Тогда ты воззовёшь, и Господь услышит; 
возопиешь, и Он скажет: Вот Я! Когда ты 
удалишь из среды твоей ярмо, перестанешь 
поднимать перст и говорить оскорбительное, и 
отдашь голодному душу твою и напитаешь душу 
страдальца: тогда свет твой взойдёт во тьме, и 
мрак твой будет как полдень (см. Ис. 58:4-10)».
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День святителя Николая Чудотворца – 
это наш престольный праздник. За день до 
этого к нам в Аделаиду прилетел владыка 
Георгий, епископ Сиднейский и Австралийско-
Новозеландский, правящий архиерей 
Австралийско-Новозеландской епархии.

Две литургии подряд служились 
архиерейским чином, чего, возможно, в нашем 
храме не было ещё никогда или, по крайней 
мере, не было уже несколько десятилетий. 
Получился двойной праздник, который 
порадовал всех, кто присутствовал. На первой 
литургии были пострижены во чтецов 5 человек, 
а также рукоположен в диакона Антоний.

Об архиерейской службе коротко не 
расскажешь, это надо увидеть самому, 
почувствовать, прожить. Кроме владыки 
Георгия, ещё служили: наш настоятель, о. 
Алексий Жуков, игумен Вениамин (Форбс), 
о. Милорад и о. Варнава Джеллингс.

Литургия завершилась Крестным 
ходом под колокольный звон, 
добавляющий радости в душе каждого.

После литургии Престольный праздник 
отметили в церковном зале, где уже были 

накрыты столы, да так красиво, что многие просто 
ахнули. Спасибо сестричеству, за большой труд 
по украшению праздника и вкусное угощение!

На сцене выступили детские коллективы: хор 
и танцевальный ансамбль, а так же взрослый 
церковный хор под управлением регента матушки 
Марии Жуковой со специальной программой.

День прошёл радостно, в тёплом общении 
прихожан и священнослужителей, которые 
приехали к нам в гости из разных приходов 
Южной Австралии и других штатов.
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Зима, предчувствие Рождества, 
ощущение тайны в морозном воздухе 
и очередная память святого Николая... 

Мы почитаем святого Николая и как 
минимум дважды в год, а нередко и каждую 
неделю по четвергам, совершаем службы 
и обращаем к нему свои молитвы. В 
предновогоднее время к этому почитанию 
подмешивается изрядная доля клоунады, 
раздражающая тех, кто действительно любит 
святого. Стоит поднять вопрос о таких формах 
и способах почитания Николая, которые 
бы действительно прославили угодника 
Божия и принесли нам реальную пользу. 

«Подражайте мне, как я – Христу», – сказал 
в одном из своих посланий апостол Павел. 
Это не просто частный призыв, обращённый 
к конкретной аудитории. Это духовный закон. 
Согласно этому закону, человек приобретает 
полезные навыки, учится и растёт, подражая 
тем, кто лучше его, тем, кто ушёл дальше 
и зовёт нас за собой. Важно отметить и то, 
что Павел не говорит «подражайте Христу», 
но – «подражайте мне, как я – Христу». Это 
значит, что высота подражания Господу 
не осиливается всеми сразу, но вначале 
необходимо учиться у тех, кто близок к Богу. 

Теперь опять переведём мысленный 
взгляд на Николая Чудотворца. В чем мы 
можем ему подражать и через подражание 
максимально почтить этого святого? Например, 
тайным творением добрых дел. Это не 
очень приятное занятие для разъеденного 
тайными недугами человека, желающего 
похвалы и жаждущего славы. Но это именно 
то, чем прославился Николай, анонимно 
помогавший людям, попавшим в беду. 

Не секрет, что святые оживляют для нас 
Евангелие Господа Иисуса Христа, воплощая 
его в своём поведении. Так, слово Божие 
говорит нам об «Отце, Который в тайне», 
«Который видит тайное и воздаёт явно», 
и призывает молитву, милостыню и пост 
совершать не напоказ, но для Господа. Однако 
привычно частое прочтение этих слов далеко 

не всегда приводит к их исполнению на деле, 
и мы продолжаем творить добро, втайне желая 
признания и похвалы. Нам нужны примеры. 
Нужны живые люди, которые слово и мысль 
превратили в дело и которые руководствовались 
заповедями не от случая к случаю, а постоянно. 

Таков Николай. Он хорошо знал сердцем 
то, что сказал один из отцов Египта, а именно: 
самое твёрдое и правильное добро то, которое 
творят втайне. Николай и из мира хотел уйти, 
чтобы в монашеском одиночестве, ни на что не 
отвлекаясь, служить Богу постом и молитвой. Но 
Бог, знающий человека лучше, чем сам человек 
знает себя, указал Николаю на иной путь. Этот 
путь заключался в попечении о пастве и жизни 
среди волнуемого страстями многолюдства. 
Так подвижник лишился внешнего уединения и 
был вынужден искать уединения внутреннего. 
В этом тоже можно ему подражать. 

Мы уже сказали кратко о том, что человек 
редко понимает красоту и ценность тайного 
доброделания. Своё и без того мелкое добро 
он склонен до конца губить и лишать себя 
будущей награды из-за саморекламы и того 
«трубления перед собою», которое Христос 
осуждал в лицемерах. Образ Николая в 
этом смысле не только льёт на нас свой 
тёплый свет, но и учит менять свою жизнь 
в соответствии с евангельской новизной. 

Второй же его урок нам заключается в 
необходимости оберегать и воспитывать своего 
внутреннего человека. К монашескому образу 
жизни склонны очень немногие. Но совершать 
временное бегство от суеты, находить время для 
молчания и молитвы обязан каждый, кто не весь 
вывернут наизнанку и живёт только внешним, 
кто хранит и оберегает свой внутренний мир. 

Источник силы для человека – это его один 
на один предстояние перед Господом. И тот, 
кто совершил много евангельски великого 
и полезного, должен лишь одной стороной 
быть обращённым к миру и людям. Вторая 
половина его жизни по необходимости должна 
быть сокрыта в Боге, в общении с Ним. 

Открытки, подарки, красные бутафорские 

Протоиерей Андрей Ткачёв
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носы, мешки за плечами, детский смех, 
ватные бороды… Праздник Николая – это, 
конечно, ещё и детский праздник. Но и в эту 
весёлую возню с ожиданием сюрпризов было 
бы хорошо внести евангельскую закваску. 
Дело в том, что дети в этот (да и не только в 
этот) праздник ориентированы на получение 
различных благ: внимания, ласки, подарков.

А ведь они сами с некоторого возраста 
могут быть не только потребителями 
благ, но и творцами всякого добра. 

«Ты любишь Николая Чудотворца? А ты 
знаешь, где секрет его известности и любви к 
нему? Секрет в том, что он помнил и исполнял 
слова Писания: “Блаженнее более давать, 
нежели принимать”. Ты почтишь Николая 
Чудотворца, если будешь ему в этом подражать. 
Помоги родителям по дому. Помоги отстающему 
товарищу усвоить предмет, который ты знаешь 
и понимаешь лучше, чем он. Сегодня и всегда 
поделись на перемене бутербродом с соседом 
по парте. Думай о других, а не только о себе. 
Отдавать ведь не значит только передавать из 
рук в руки деньги или вещи. Отдавать можно 
время, силы, знания, заботу, молитву. Этим 
должны заниматься все, в том числе и дети». 

Подобное почитание святого очень 
востребовано, и оно, к сожалению, пока 
не является главным и общепринятым 
способом выразить Николаю свою любовь. 

И ещё очень важный момент. Николай ныне 
– житель Небесного Царствия. Разговор о нём – 
прекрасный способ повести речь о бессмертии 
души, о духовном мире, о неистребимости 
добра, сделанного во имя Божие. Если с детьми 
часто трудно или невозможно говорить о 
мучениках по причине страшных издевательств, 
которые они вынесли, то о таком святом, как 
Николай, можно говорить всегда. Только бы 
не «зацелофанить» и не «законфетить» образ 
святого. Только бы не свести все к дедушке 
с мешком, к детским письмам с просьбами 
о подарках, в которых видно, что аппетит 
подрастающего поколения разгорается не 
на шутку. Им уже не до шоколадок. Детки 
все чаще просят игровые приставки и новые 
модели мобильных телефонов. А родители, 
эти «датели» и «винители», эти частые 
эгоисты и тайные атеисты, умильно хохочут 
над письмами и просьбами своих деток. 

Хорошо, если святой многого мелкого 
и ничтожного в наших праздниках, 
посвящённых ему, не заметит. А если заметит 
и прогневается? Предание ведь сообщает 
нам о пощёчине, которую от руки Николая 
получил Арий. И это значит, что святой не 
приставлен к бесконечному разносу подарков 
или попечению о плавающих по водам. Он 
ревнует о Истине. Нужно чтить его так, чтобы 
его ладонь на своей щеке не почувствовать.

Подписаться на социальные сети
и купить книги издательства:
https://taplink.cc/sretensky_books
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нужным ознакомить с ними русских читателей. Впервые его книга 
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для тех, кто живёт в России.
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Вы представляете! Куда денется вся наша 
критика Церкви, если мы только примерим на 
себя этот мудрый совет? Толкиен как бы говорит 
сыну: не ищи святых (ни прихожан, ни пастырей). 
Не гонись за духовными удовольствиями. 
Святые, конечно, есть. Но они сами тебя 
найдут со временем. Ты же ищи не духовных 
сладостей, а ищи Христа, благоволившего 
не отделять Себя от грешников. И там, где 
эстетический вкус твой оскорблён, быстрее и 
вернее может быть познано присутствие Того, 
ради Кого, собственно, и нужно ходить в храм. 
Фальшивая нота с хоров, «зажёванное» чтецом 
шестопсалмие, толкотня или, наоборот, странная 
пустота в храме способны отшелушить от души 
второстепенное и выявить главное. Таков путь. 

Но это, конечно, путь не для всех. Это не 
широкая дорога и не сеть, ловящая многих. Это 
удочка, цепляющая всего по одной рыбе. Здесь 
есть незаметный героизм и тайный подвиг. Здесь 
много ума, которого так не хватает. И, возможно, 
один такой человек, доросший до поиска подобной 
зрелой веры, способен будет потом помочь 
многим. Слова Христа, обращённые к Петру, 
могут со временем отнестись и к этому мудрому 
искателю благодати: И ты некогда, обратившись, 
утверди братьев твоих (Лук. 22: 32). 

О том же самом, о парадоксальности выбора, 
пишет и митрополит Антоний (Блум), цитируя 
одну из новелл «Декамерона». Там некий еврей 
соглашался креститься только после посещения 
Рима. А Рим тогда утопал в грехе и роскоши, и 
друг еврея, христианин, решил, что крещение при 
таких условиях невозможно. Но еврей съездил 
в Рим, присмотрелся, подумал, вернулся и 
сказал: «Крещусь». «Но как? Почему? Что же ты 
видел?» «Я, – говорит, – видел множество врагов 
церкви среди духовенства, а папа, судя по всему, 
– главный враг. Но если вы, христиане, при таком 
духовном начальстве не исчезли, но, напротив, 
умножаетесь в числе, то это значит, что с вами 
пребывает, несомненно, истинный Бог! Поэтому 
я крещусь!» Вот такая сверхлогика. И пусть 
мы в основной массе на такое парадоксальное 
и глубокое мышление не способны, нам не 

запрещено знакомиться с мыслями тех, кто 
душой и умом сильнее нас, глубже, чем мы. 

Нравится – не нравится; хочу – не хочу; буду – 
не буду. Детский лепет какой-то. И пусть бы это 
касалось одежды или еды. Нет. Это Бога касается! 
Хочу – не хочу. Верю – не верю. Поклонение 
Богу должно быть лишено избыточной 
сентиментальности. Это суровое и необходимое 
занятие. Его необходимость подобна дыханию 
и приёму пищи. Нужно ходить в церковь так 
же, как нужно регулярно мыться, чистить зубы, 
подметать пол и покупать хлеб. И нет никаких 
отговорок, к которым следовало бы приклонить 
ухо. Нет ни одной. Чем тоньше, правда, у человека 
душевная организация, тем тяжелее ему может 
быть в храме. Профессор консерватории может 
страдать от некоторых звуков с хора. Знаток 
иконописи может быть оскорблён росписью. 
Богослов или историк будет морщиться от 
проповеди. Но это нужно преодолеть. Вот 
чудный Льюис (друг Толкиена) пишет о своём 
снобизме: «Мне очень не нравились их гимны, 
которые я считал третьесортными стихами, 
положенными на четырехсортную музыку. Но со 
временем я увидел их главное достоинство… Я 
понял, что гимны с самоотречением и пользой 
для своей души поёт сидящий по соседству со 
мной престарелый святой в калошах. А потом 
я понял ещё одно: я не достоин мыть ему 
калоши. Подобные открытия выводят человека 
из состояния горделивого одиночества». 

Церковь жива. Жива Тем, Кто воскрес из 
мёртвых. И Церковь полна святых. Остальное 
– детали. И нет никакого извинения тем, кто 
составляет себе текст разводного письма с 
Церковью; кто ищет аргументы в пользу своего 
практического безбожия. Нет им извинения. 
Наступит День, когда лживые оправдания станут 
рваться, словно паутина. И до наступления этого 
Дня, великого и страшного, стоит потрудиться. 
Стоит побороться с самим собой, превозмочь лень, 
гордость, высокомерие и соединиться в молитве 
с теми, кто не ищет причин не ходить в храм, а 
наоборот, ищет возможности в храм прийти.
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 Я очень хорошо помню свой первый пост. 
Он был как раз Рождественским. Незадолго 
до него я неожиданно для себя и всех моих 
знакомых пришла к вере и решила, что с 
прошлой жизнью покончено раз и навсегда. 
Выкинув на помойку все свои модные джинсы, 
топики и прочие атрибуты грехопадения, я 
нарядилась в какую-то допотопную юбку, 
обмоталась старой маминой шалью, которую 
она собиралась утилизировать, и купила себе 
чётки длиной в метр. И огромный молитвослов! 
Который обезумевшими от «непрестанной 
молитвы» глазами читала везде, где только 
можно, включая метро и театральный институт. 
Благо, в последнем и без меня странных 
персонажей хватало. Так что начинающая 
богема просто решила, что я в новом образе.

Выглядела я как средневековая странница, а 
точнее – как наши храмовые попрошайки, только 
чуть чище. И очень гордилась, когда мне намекали 
на проблемы с головой. В эти сладкие мгновения 
чувствовала себя мученицей за Христа.

В таком примерно виде и душевном 
устроении и настиг меня мой первый пост.

Постилась я зверски! Поначалу 
вообще решила голодать, чем привела 
в неописуемый ужас мою совершенно 
неверующую маму. Но что понимают эти 
атеисты в подвигах и настоящем аскетизме!

Правда, очень скоро мне просто-напросто 
стало плохо, и, кляня себя за слабость тела и духа, 
я начала все же принимать хоть какую-то пищу. 
А потом слёзно исповедовалась в этом (в приёме 
пищи в пост) – к великому удивлению батюшек.

Но главное даже не это. Главное – я решила 
обратить в Православие всех моих домашних, 
которые к Церкви никакого отношения не 
имели и, соответственно, на моих глазах 
неслись прямиком в ад – волосы назад.

Исступленно жуя свою постную траву, я 
доказывала маме, что на куриной ножке, которую 
она собиралась отправить в рот, кишмя кишат 
бесы и «Ну, давай, давай, увидишь, что будет! 
Сожрут они тебя изнутри, пикнуть не успеешь! 
И будут там кишеть… И смердеть… И хохотать». 
Мама моя покойная, человек интеллигентный, 

такого непотребства допустить никак не могла. 
У неё напрочь отшибало аппетит, и ела она 
преимущественно, когда я ложилась спать. 
Но героически готовила мне овощные блюда. 
Потому что стряпать я тогда совсем не умела, 
а позже, выйдя замуж, звонила своей подруге 
с вопросом: «А как сварить куриный бульон?».

Ещё ожесточённей, чем с куриными 
ножками, в тот пост я боролась с телевизором 
и громко молилась, когда перепуганные 
моим безудержным обращением ко 
Христу домашние смотрели новости. И 
усиленно пыталась поставить на молитву 
и их тоже. В общем, среди придурошных 
неофитов я была самым придурошным, 
чему несказанно радовалась. Ведь это и 
была в моем представлении истинная вера.

Но на самом деле, если совсем уж честно, 
я очень скучаю по тому времени. Очень! Как 
бы по-дурацки всё это ни выглядело, душа 
горела так, как не будет гореть больше никогда. 
И хотя смысл христианства не был ещё понят, 
он был обретён! И внутренняя пустота, 
которая меня мучила все предыдущие годы, 
медленно, но начала заполняться чем-то новым 
и очень важным. Самым важным в жизни!

И очень я люблю слушать рассказы 
о таких же «постниках», как и я. 
Или о других – более нормальных.

Вот, например, есть у меня знакомый, 
Олег. Он уже много лет в Церкви и сейчас 
вполне себе адекватный христианин. Это, 
кстати, очень важно для христианина – быть 
адекватным. Потому что иногда вера приходит 
без мозга. Как у меня было, например. И 
так же, как и я, он хорошо помнит свой 
первый пост. Только он у него был Великим.

– Мне до сих пор стыдно, а сколько 
времени прошло, – признается он.

Он тогда был таким же горячим неофитом, 
как и я, только не в юбке и шали, а в штанах 
и бороде. Ну и вещественная атрибутика 
– всё как полагается. А так как пост был 
Великим, то решил Олег делать великие 
постные дела. Иногда получалось, а 
иногда «подопечные» его возмущались:



ВЕСТНИК 19

СЕМЕЙНОЕ ЧТЕНИЕ

– Мужчина! Хватит хулиганить! Я сейчас 
полицию позову!

Это было, когда он коляску с ребёнком женщине 
помог снести в подземный переход метро.

– Уж как она меня просила-просила: 
«Мужчина! Спасибо! Не надо! Я сама, мне 
так проще! Я знаю, как держать равновесие!» 
– рассказывал мне он. – Но я же христианин! 
Как же я не помогу? Вырывал у неё 
коляску, она обратно тянула. Про полицию 
мне. Но что та полиция супротив моего 
милосердия! Вырвал коляску и вместе с ней 
загремел по лестнице. Слава Богу, ребёнок 
не пострадал. В общем, причинил добро и 
нанёс непоправимую пользу. Еле ноги унёс…

Но ещё больше стыдно Олегу за другую 
историю. Поехал он в тот пост дачу свою 
проверить. А там – соседи, старички древние, 
круглый год за городом жили в ветхом 
домишке. Бабуля встретила его, плачет:

– Ох, Олежек… У нас хата совсем 
развалилась. Крыша течёт, печь засорилась… Да 
много там чего. Жить невозможно. Нет ли у тебя 
знакомых, которые нам недорого подправят всё? 
Мой-то старик совсем слабый стал да слепой.

А у Олега у самого руки золотые. 
И деньжата водились. Пост – опять 
же, время добрых дел. Взял и сделал 
старикам по-быстрому ремонт. Бесплатно!

За это ему не стыдно. Стыдно за другое. 
Вечером, накануне его отъезда, позвали 
его старички к себе. Стол накрыли, 
пирогов напекли, курочку пожарили и 
даже порося зарезали. От всей души 
старались гостю угодить – в благодарность. 

Бабка остатки пенсии потратила, коньяк 
самый дорогой в соседнем селе в магазине 
купила. Специально на автобусе ездила.

А Олег как тот стол скоромный увидел, 
так у него «в зобу дыханье сперло»:

– Да вы что?! Какой поросёнок! Какой 
коньяк! Пост Великий на дворе! Что 
ж вы меня на грех толкаете?! И самим 
помирать скоро, а у вас одна еда на уме!

Хлопнул в сердцах дверью и был таков. 
А старички только глазами захлопали – чем 
же они так не угодили дорогому гостю?

– Нет уже их давно, померли, – говорил 
мне Олег. – А я как вспомню, так плачу! 
Обидел людей! А думал – подвижник!

А эту историю рассказала мне Валерия, 
моя давняя подруга. Когда-то она так же, 
как и я, резко ударилась в веру со всеми 
вытекающими. Но сейчас не об этом…

В храме, куда она ходила в то время, была одна 
очень интересная старушка. Вот как рисуют 
верующих старушек в каком-нибудь «Вестнике 
атеиста», такой она и была. С ног до головы в 
платках, ладанках, иконах и чётках. Со взором 
горящим и апокалиптическими речами на 
смеси церковнославянского с нижегородским.

Помимо этого, была у неё ещё одна 
изюминка. Старушка та по имени Антонина 
исступлённо блюла чужую мораль, 
нравственность и благочестивый образ жизни. 
Так во время постов любила она по знакомым 
прихожанам ходить. Как бы в гости, но как бы 
и глянуть – постятся ли, молятся… Кто, если 
не она? Не поп же этот с его восемью детьми. 
Любит, видать, батюшка «это дело», строгает 
мелюзгу денно и нощно, не до постов ему.

И была у них в храме другая прихожанка, 
девушка молодая. Недавно появилась, но тут 
же впала в немилость у бабушки Антонины. 
Красивая слишком была, статная, макияжем 
не брезговала. Соблазн один да искушение 
для мужиков. Ну, так старушка решила.

И шуба у девчонки была дорогая. Родители 
подарили. А где Православие и где шуба? 
Православные же нищими должны быть, 
сирыми да убогими. И в лохмотьях! А лучше 
– одноглазыми и однорукими! Ну как Христос 
заповедал – глаз вырвать, а руку отсечь. 
И вовек ничем больше не соблазняться.

А тут красотка в шубе! Тьфу, стыдоба! И 
батюшка ей благоволит. Тёмная история…

В пост и к ней старая Антонина 
зарулила. Чтобы точки над «и» расставить. 
Девушка как раз рядом жила, ей родители 
квартирку маленькую снимали. Она в 
Москве училась, а те в Новосибирске жили.

Пришла к ней бабуля, адрес знала, 
а там ароматы на весь дом. Куриный 
бульон варится. В разгар поста!

Старушка аж руками замахала:
– Свят! Свят!
Как будто один только запах её осквернил. И 

ушла удовлетворённо. Не подвела бабку чуйка, 
совсем девка с православных катушек съехала! 
Даже разговаривать не стала. Но батюшке 
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на следующий день ликующе пожаловалась:
– Любимица-то ваша, которая в 

шубе, мясо бесовское в пост ест, не 
стесняется… Грешница, а вы и не знаете…

Тот удивился, при встрече с девушкой 
поговорил. А потом Антонину к себе позвал:

– До конца поста благословляю вас, 
бабушка, покаянный канон читать! И не за 
другими следить, а за собой! И с Веры пример 
брать! Она-то пост держит, не нам чета.

Вера – это девушка та.
Оказалось, в те постные дни у её соседки 

мошенники пенсию украли. До копеечки. 
Вера узнала – и всю свою стипендию и 
то, что родители прислали, – ей отдала.

Дома же у неё из еды курица только в 
морозилке лежала. Ну и по мелочи. Молодость 
же… Купила – съела. Это мы, семейные да 

опытные, кладовки набиваем на случай всего 
на свете. А та – нет. Зелёная да неоперившаяся.

В общем, денег нет и курица эта… А 
организм же требует. У друзей попросить 
стеснялась, они её церковности не понимали. 

Терпела-терпела, да и сварила бульон. 
Чтоб уж совсем до следующих денежных 
поступлений не загнуться… И ведь 
ругала себя ещё, что пост нарушает.

– Но попостилась она, как мало кто делает, 
поймите вы, бабушка, – увещевал священник 
Антонину.

Но та так ничего и не поняла.

…Это не о том, что нужно всё 
бросать и мясо в пост есть. О другом…

Елена Кучеренко

Я очень люблю писать о чудесах и помощи 
Божией. Не потому, что только за ними в 
нашей церковной жизни и гонюсь. А потому, 
что чудеса эти происходят на каждом шагу. 
Иногда большие, иногда маленькие, вроде 
бы не явные. Что-то совсем незначительное. 
Кто-то вообще считает это просто 
совпадением. Но в совпадения я не верю.  
 Для меня такие маленькие сюрпризы, 
подарки от Господа, как раз и показывают 
Его присутствие в нашей жизни. Что Им 
эта жизнь и пронизана от начала и до конца. 
Так люди и начинают делиться 
со мной своими историями: 
– Представляете, а у меня вот как было… 
– А со мной вот что случилось… 
Есть у меня знакомая священническая семья. 
Детей много, денег мало, и жилищный вопрос 
ещё ребром стоял. Своей квартиры не было, в 
тещиной маленькой ютились. Тесно так, что 
не развернуться. Хотели на очередь на жилье 
встать, но им по каким-то причинам отказали. 
Выхода никакого нет – только молиться. 
И вот молится матушка месяц, второй, 
год… Господу, святым, особенно святому 
Даниилу Московскому. Который, как 

известно, «эксперт» в жилищных вопросах. 
– А потом подумала: да чего я молюсь-
то?! Обманываю себя. Неоткуда же взяться 
квартире, ведь правда. Богатых родственников, 
которые вдруг наследство оставят, у нас 
нет. А если бы и были, дай им Бог здоровья 
и долгих лет жизни… Финансов тоже нет.  
Чего Небеса зазря тревожу невозможным, – 
рассказывала мне матушка. И перестала об 
этом молиться...

А тут один очень влиятельный человек 
узнал об их проблеме. И… подарил этой 
семье квартиру. Большую, просторную. 
Несколько лет назад это случилось. А матушка 
до сих пор благодарственные молебны 
заказывает. И о здравии благотворителя 
они с супругом неустанно молятся. 
Говорят же, что человеку невозможно, возможно 
Богу. И найдёт Он на земле Себе помощников. 
Никогда не надо отчаиваться…

А это знакомый сельский батюшка рассказал. 
Лет, наверное, десять назад это случилось. И как-
то плохо в тот период у них в семье с деньгами 
было. Последние на ремонт старенькой 
машины отдали. Матушка тогда только рулить 
начинала и сразу в какой-то забор въехала. 
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Батюшка человек добрый, сердечный. Сильно 
не ругался. Только плакал в душе. Да и так 
всплакнул тайком. Машину починили, а на 
зимнюю резину ни копейки. Ни на что ни 
копейки! Да и дома тогда только крупы и 
закрутки с лета. Матушка, мало того, что 
такую подставу устроила, так ещё и беременна. 
И старших семеро по лавкам. Один из 
обуви вырос, другой куртку до дыр сносил. 
– Сижу я тогда, за голову схватился, – 
рассказывал батюшка. – Понимаю, что сделать 
ничего не могу. 

Вдруг мысль: «Ну раз так, то ни на кого, 
кроме Бога, у тебя сейчас, поп, надежды и нет». 
И так мне спокойно стало... 

Неужели Господь оставит? Помолился 
и спать пошёл. А на следующее утро мне 
неожиданно благотворитель денег пожертвовал. 
И на резину, и на другие нужды хватило… 
С этим батюшкой и другая история 
была. Вроде мелочь, но опять же – о 
том, как близки к нам Господь и святые. 
Никола Зимний приближался. Мы как раз 
в те места ехали и решили батюшкиным 
дочкам-сыночкам разных крутых сладостей 
привезти. Накупили целый мешок, 
заявились в гости прямо на праздник. 
Дети подарки наши открыли и как давай 
прыгать и в ладоши хлопать:

– Услышал святой Николай, услышал! 
Тут же матушка удивлённая:

– Надо же…
Батюшка растроганно крестится… Мы 

ничего понять не можем: где мы, и где Николай 
Чудотворец?

Оказалось, за день до нашего приезда 
батюшкины дети начали просить себе на 
праздник такие вот именно сладости. А у 
родителей денег нет.

– Помолитесь, – говорят.
Ну вот они и помолились. Не иначе, как 

Николай Чудотворец нам в голову и вложил 
именно это привезти…

О Николае Чудотворце, скором помощнике, 
недавно ещё одну историю рассказали. 
Одна многодетная мама отправилась в день 
памяти этого святого с детьми в храм. Живут 
они скромно, денег особо нет, но решила она 
сделать их приходскому батюшке подарок. 
Думала-думала, чем его порадовать, ничего 

не придумала и просто вручила ему деньги. 
Священник, зная, что они люди далеко не 
богатые, долго отказывался. Но женщина 
настояла. А когда возвращались домой, им по 
дороге совершенно незнакомый человек вдруг 
дал как раз такую сумму: «Это вам на детей»…

А дальше ещё один столько же. Получается, 
что святитель Николай за её доброту вернул 
деньги вдвойне. А может, и по молитве 
того батюшки, которому она на праздник 
пожертвовала от своих скромных доходов…

А эту историю рассказала другая 
знакомая. Она уже о Сергии Радонежском. 
Однажды её маме предложили поехать 
от профсоюза в Троице-Сергиеву лавру. 
Заказанный организацией автобус 
должен был ждать их рано утром в 
определённом месте в определённое время. 
Собралась она, спустилась из квартиры 
на первый этаж, видит – в их подъезде на 
лестничной клетке стоит молодая девушка. 
На улице октябрь, а та одета совсем легко, без 
куртки и даже без обуви.

Женщина не прошла мимо, начала 
спрашивать, что случилось. Оказалось, какие-
то парни пригласили её в гости. Девушка, 
не подумав о последствиях, согласилась. А 
в гостях дело пошло не так, как хотелось бы. 
Понятно, о чём речь. Парней несколько, она 
одна. Чудом убежала – пусть легко одетая и 
босиком. Но лучше уж так…

Это было в Подмосковье, электрички в такую 
рань ещё не ходили. Да и денег на проезд нет. 
И вот зашла она в подъезд погреться. Тогда ещё 
домофонов и всяких замков не устанавливали. 
Мама моей знакомой поняла, что поездка её 
отменяется. Хотя было очень жаль. Но не 
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спросил папа. – Знаете, что оно означает?
Девочки робко пожали плечами.
– Суеверие – это вера в то, чего нет, в то, 

что не имеет под собой никакого основания, 
– сказал папа. – Проще говоря – вера в глупые 
сказки. Есть, например, такое суеверие – люди 
боятся идти, если дорогу им перебежала чёрная 
кошка. Думают – беда случится. Это глупости, 
конечно, – кошка к беде никакого отношения не 
имеет. 

– Я в чёрную кошку не верю! – сказала Таня.
– И я! – сказала Тоня.
– Молодцы, – сказал папа. – Но то, что чёрная 

кошка – суеверие, сказка – понятно многим. 
А вот если рассказывать сказки о жизни 
Церкви, многие могут не разобраться, что это 
именно сказки, и может случиться беда. Вот 
расскажешь ты, Тоня, эту сказку, ну, к примеру, 
своей однокласснице Маше, и она решит, что 
это не ты выдумала, а Церковь так учит – ведь 
она знает, что ты из воцерковлённой семьи. 
А потом у Маши заболит, например, зуб. Она 
станет его лечить святой водой, а зуб возьмёт и 
не выздоровеет! Что тогда будет? Тогда Маша 
будет думать, что это Церковь её обманула. 
Понимаешь, Тонь? Она будет думать, что её 
обманула именно Церковь, а не маленькая 
девочка, которая болтает то, чего не знает!

– Папа, я никому, кроме Тани не рассказывала! 
– воскликнула Тоня.

– И не рассказывай, - сказал папа. – Церковь 
учит многим удивительным вещам. Что Бог 
сотворил мир, что человек грехом всё испортил, 

Этот разговор произошёл в комнате девочек – 
Тоня рассказывала Тане о водосвятном молебне, 
на котором та не была, потому что болела. 
Тоня рассказала сестре о том, как батюшка 
произносил молитвы, как потом кропил всех 
участников молебна освящённой водой...

– А ещё святая вода помогает от всех 
болезней! – тоном заговорщицы закончила она. 
– Выпьешь – и от всех болезней вылечишься!

– Кто тебе это сказал? – раздалось с порога 
строго.

Девочки обернулись – в комнату вошёл папа. 
– Мне одноклассники рассказывали, – 

растерянно произнесла Тоня.
– Одноклассники... – проговорил папа.
Он сел на стул, вздохнул.
Девочки подошли к нему.
– Ну, а сама ты кому рассказывала? – спросил 

папа Тоню.
– Только Тане, – ответила та.
– Никому больше этого не рассказывай, – 

сказал папа.
– Чего – не говорить? – не поняла Тоня.
– Что святая вода лечит от всех болезней.
– Почему?! 
– Потому, что это неправда, – сказал папа 

строго. – Освящённая вода – это святыня, а 
не лекарство! Учения Православной Церкви о 
том, что святая вода лечит все болезни – нет, и 
никогда не было!

Девочки молчали – видно было, что они не 
понимают отца.

– Вы слышали такое слово – «суеверие»? – 

Богдан и его семья. Воскресная школа.

оставишь же девчонку мёрзнуть. Привела её 
к себе, накормила, одела, обула (кроссовки 
дочкины как раз подошли), дала денег на проезд 
и сама проводила на электричку.

Всё это заняло более часа, так что автобус уже 
давно должен был уехать. Но что-то толкнуло 
женщину отправиться к месту посадки – а вдруг. 
Приходит, а автобус стоит. И люди в нём уже 
целый час сидят, маются: не заводится автобус 
и всё тут! Хоть водитель и старается!

– Мама вошла в автобус, и он вскоре завёлся, 
– рассказывала моя знакомая.

– И туда хорошо доехали, и оттуда. 
И мне кажется, что это Сергий Радонежский, 
к которому эта женщина ехала, сделал 
ей такой вот подарок за её доброту – на 
время автобус сломал, чтобы она успела. 
Да такое, на самом деле, на каждом шагу 
происходит. И очень радостно осознавать, 
насколько Господь близок к каждому из нас. И 
святые Его.

Елена Кучеренко
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что Бог стал Человеком и принял смерть на 
кресте, чтобы спасти всех нас для вечной 
жизни... Видишь – как много удивительного! 
И заметь – всё это мы не выдумали, а узнали 
от Самого Воплотившегося Бога Иисуса 
Христа и от Его учеников – апостолов. Об этом 
нужно рассказывать друзьям, а глупых сказок 
повторять не надо – Церковь в этом вовсе не 
нуждается.

– Пап, так что – от святой воды не может 
пройти больной зуб? – спросила Таня.

– Может, – ответил папа. – Человек может 
прикоснуться к любой святыне, и по воле Бога 
через неё исцелиться от любой болезни – Богу 
это совсем не трудно сделать. Прикасались 
ведь люди к краю одежды Господа, чтобы 
исцелиться от болезней? Прикасались. Заметь, 
что край одежды – это ведь не Сам Господь! И, 
тем не менее – исцелялись ведь! (Мф. 14:36). 
Так что Господь исцеляет людей через святыни, 
хотя святыни – это всё-таки не Он Сам. Но это, 
во-первых, бывает не всегда (если Господь 
видит, что человеку полезнее поболеть, то 
исцеления не произойдёт), а во-вторых – 
святыни существуют не для этого.

– А для чего? – спросила Тоня.
Папа улыбнулся.
– Видишь ли, дочка, – сказал он. – Человек 

состоит из того, что он видел, что слышал, к 
чему прикасался. Ну – устроены мы так. Вот 
почему полезно смотреть на хорошее, и вредно 
– на плохое. Например, когда ты читаешь Святое 
Писание, думаешь над ним, спрашиваешь 
значение тех или других слов у взрослых 
– ты постепенно становишься лучше. Ты 
всматриваешься в образ Господа Иисуса Христа 
или его учеников, и как бы «пропитываешься» 
тем, во что всматриваешься. В Святом Писании 
– море любви, доброты, и ты ей учишься. 
Тебе хочется подражать жизни апостолов или 
Самого Господа. И это – правильно, конечно. А 
вот если ты будешь часами смотреть мультик 
«Том и Джерри», ты будешь «пропитываться» 
совсем другим – равнодушием, жестокостью, 
которых так много в этом мультфильме.

– Но святая вода – это не книга и не мультик, 
– сказала Тоня. – Её ведь нельзя прочитать!

– Конечно, – сказал папа. – Но дело в том, что 
человек – существо сложное. Чтение святых 
слов пропитывает человека через его ум. Но 

есть и другой способ восприятия – прямо через 
душу. Это не так просто понять, но – что есть 
– то есть! Если человек целует святую икону, 
если соприкасается со святой водой или с 
миром от святых мироточивых мощей – душа 
его освящается от близости с этими святынями.

Девочки молчали – было видно, что им 
трудно понять.

– Вы помните Евангельские рассказы, как 
Христос исцелял бесноватых? – спросил папа.

– Я помню, – сказала Таня.
– И я, – сказала Тоня.
– Однажды, ещё совсем молодым человеком, 

я видел бесноватую женщину своими глазами, 
– сказал папа. – Это было в Киеве, в Киево-
Печерской Лавре. Там я был на молебне в 
подземном Храме Святого Феодосия в Дальних 
пещерах. И она там была, эта женщина. Бедняга 
– она так мучилась! Рычала нечеловеческим 
голосом, даже не как пёс – как лев!.. Ей явно 
было больно. Но из Храма она не уходила! 
Я потом спросил одну женщину, киевлянку, 
которая бывала в Лавре постоянно – помогает 
ли бесноватым то, что они находятся в Храме? 
И женщина сказала мне – помогает. Бес ведь 
порабощает человека, когда тот много грешит, 
но когда человек приходит в Храм, чтобы 
лечиться от этой напасти – он постепенно 
меняется. Он читает Писание, много молится, 
постится, постоянно соприкасается с иконами, 
мощами, многими святынями... Исповедуется и 
причащается, конечно. И постепенно становится 
другим – так действуют на него святыни, вернее 
– так действует подаваемая Господом через 
святыни благодать. И бес уходит – ему нечего 
делать в том, кто покаялся, изменился, стал 
лучше... Вот для этого существуют святыни, 
Тоня.  

– Я это одноклассникам рассказать не 
смогу – слишком сложно! – заявила Тоня.

– Сможешь, – улыбнулся папа. – Может 
быть, не завтра, но чуть позже – обязательно 
сможешь. Ты, главное, почаще смотри в 
сторону Церкви, читай, спрашивай, в общем 
– учись. Учись для того, чтобы рассказывать 
подружкам о том, что в Церкви действительно 
есть, и не говорить о том, чего в ней нет.

Эдуард Качан,
специально для 

“Православного вестника”  




